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Кто будет 
амбассадором?
Молодежь обещают 
трудоустроить.

Крылатые 
судьбы
Военные летчики 
Карагандинской авиабазы – 
в гостях у школьников.

Пески 
неизвестности
Состоялся премьерный показ фильма «Ақ боз үй» 
казахстанского режиссера.
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

К примеру, убрали кучу, а 
через год она появилась 
снова, причем на том 
же самом месте. Эту 
проблему нужно решать 
комплексно. И дело здесь 
не только в количестве и 
качестве полигонов ТБО, 
но и в сознании людей, 
говорит Дархан Исжанов, 
и.о. руководителя 
департамента экологии по 
Карагандинской области. 

Он отмечает, что из года в год 
наблюдается снижение количе-
ства несанкционированных мест 
размещения отходов. К примеру, 
если в 2021 году их насчитали 
1360, то в 2022-м – 745. Ликви-
дация таких свалок включена в 
Дорожную карту по комплексно-
му решению экологических про-
блем Карагандинской области на 
2020-2024 годы. Помогает в этом 
деле и космический мониторинг. 
Крупные места скопления строи-
тельных и бытовых отходов обна-
руживают с помощью спутников.

– Мониторинг осуществляет-
ся с 2018 года. Занимается этим 
АО «НК «Қазақстан Ғарыш Са-

пары». Они делают снимки и от-
правляют их департаменту. Наши 
специалисты выезжают на место, 

подтверждая информацию либо 
опровергая ее, – рассказывает 
Д. Исжанов. – Также в 2021 году 

был разработан и утвержден со-
вместный план мероприятий по 
выявлению, ликвидации и пре-
дотвращению несанкциониро-
ванных мест размещения отходов 
совместно с акиматами, депар-
таментом полиции, управлением 
по контролю за использованием 
и охраной земель по Карагандин-
ской области, управлением госу-
дарственного архитектурно-стро-

ительного контроля на 2021-2025 
годы. На эти цели выделяются 
денежные средства. Но решить 
проблему в полном объеме пока 
все же не представляется возмож-
ным. 

Не последнюю роль здесь игра-
ют и полигоны ТБО. В регионе 
их 168, вот только разрешитель-
ные документы есть примерно у 
40. Остальные представляют со-

бой свалки, не соответствующие 
санитарным, экологическим и 
строительным требованиям. По 
мнению специалистов, мусор там 
необходимо рассортировать, а 
свалки – рекультивировать. В це-
лом узаконивание и приведение в 
порядок полигонов будут способ-
ствовать уменьшению несанкци-
онированных мест захоронения 
отходов. 

– Полигоны, у которых нет 
разрешительных документов, в 
основном старые, еще с совет-
ских времен, и более чем на 90% 
не соответствуют нормам, при-
чем не только экологическим. 
Большая часть из них находится 
в районах. Содержание поли-
гонов отнесено к компетенции 
местных исполнительных ор-
ганов, то есть акиматов. Такие 
площадки необходимо ликвиди-
ровать и строить новые: где-то – 
на том же самом месте, а где-то 
переносить, учитывая логисти-
ку, расположение населенных 
пунктов. На все это нужно фи-
нансирование и время, – гово-
рит Д. Исжанов.

Свалка? Космический объект
Раздельный сбор мусора и ответственное отношение каждого гражданина улучшат состояние окружающей среды

СТР. 3  

Светлана СВИЧ

«Вместо того чтобы 
подставить плечо, нам 
вставляют палки в 
колеса!» Так объясняют 
сложившуюся ситуацию 
владельцы казахстанских 
уникальных 
фармацевтических 
организаций с 
правом изготовления 
лекарственных 
препаратов и 
медицинских 
изделий. Сейчас им 
грозит перспектива 
закрытия из-за 
изменений, которые 
хочет внести в свой 
приказ Министерство 
здравоохранения. 

 Камнем преткновения ста-
ли новые требования, которые 
профильное ведомство наме-
рено узаконить в ближайшее 
время. Речь идет о проекте при-
каза Минздрава от 2020 года об 
утверждении правил изготовле-
ния лекарственных препаратов 
и медицинских изделий субъ-
ектами, имеющими лицензию 
на их производство. Пока он 
выглядит так: «Изготовление 
лекарственных препаратов и ме-
дицинских изделий осуществля-
ется на основе лекарственных 
средств, зарегистрированных в 
Республике Казахстан, за исклю-
чением лекарственных субстан-
ций, произведенных в условиях 
надлежащей производственной 

практики». В новом проекте 
разработчики хотят исключить 
последнюю фразу. И это нанесет 
огромный удар по аптекам, изго-
тавливающим препараты. В чем 
суть, объяснили их владельцы.

Неразумные правила
– Наша компания более 20 

лет специализируется на ввозе 
лекарственных субстанций из 
Европы, Китая и России, – рас-
сказала директор ТОО «Агафо» 
Ольга Цейц. – Субстанция – это 
то, из чего делается лекарство. 
Мы их приобретаем по заявкам 
заказчиков, а потом реализу-
ем нашим производственным 

аптекам не только в Караган-
динской области, но и по всему 
Казахстану. Аптеки с правом 
производства отличаются тем, 
что имеют лицензию на изго-
товление некоторых видов пре-
паратов – в основном растворов, 
каплей, мазей, которые нельзя 
купить в готовом виде. Причем 
представление о том, что там де-
лают только, к примеру, мазь от 
насморка или глазные капли по 
рецепту специалиста, – невер-
ное. Производственные аптеки 
могут быть довольно крупными 
предприятиями, выпускающими 
большие партии растворов. Они 

сотрудничают с больницами, по-
ликлиниками, процедурными ка-
бинетами, работают по госзаказу. 
Количество таких аптек на про-
тяжении последних десяти лет в 
силу формирования нашего зако-
нодательства постоянно умень-
шалось из-за того, что их обяза-
ли соответствовать стандартам 
надлежащей производственной 
практики GPP. То есть в Казах-
стане вводились нормы, которые 
были разработаны для ведущих 
экономик мира, и механизмы эти 
нарабатывались в Европе и США 
десятками лет. А у нас ввели их в 
2018 году и сказали, чтобы через 

год все прошли сертификацию. 
Разумеется, через год никто не 
смог этого сделать, тогда срок 
продлили еще, но это не помогло 
– в итоге с новыми стандартами 
справились единицы. Многие 
производственные аптеки попро-
сту закрылись, остались самые 
стойкие – в Караганде, к приме-
ру, таких только две. 

 По словам Ольги Германовны, 
до инициативы Минздрава их 
компания напрямую от поставщи-
ков ввозила субстанции, изготов-
ленные по мировым стандартам 
с сертификатами производителя. 
Этих документов было достаточ-
но для того, чтобы доказать их 
безопасность. Однако вычерки-
вание фразы «…за исключением 
лекарственных субстанций, про-
изведенных в условиях надле-
жащей производственной прак-
тики» означает, что с принятием 
поправок в приказ они обязаны 
будут каждую ввозимую субстан-
цию сначала регистрировать на 
территории республики, а потом 
получать на нее сертификат. Это 
требует огромных финансовых 
затрат и будет занимать довольно 
продолжительное время. 

 – Мы завозим препараты не 
по собственному желанию или 
усмотрению. Заводы, от которых 
получаем товар, имеют между-
народные сертификаты надлежа-
щей производственной практики. 
Это подтверждение того, что они 
производят самый качествен-
ный и безопасный, проверенный 
продукт. Существует система 
инспекции этих субстанций, ко-
торая проверяет технологический 
уровень и прочее. Риски тут стре-
мятся к нулю. Зачем еще прово-
дить регистрацию внутри Казах-
стана, непонятно. 

СИТУАЦИЯ

Непонятная субстанция
Производственные аптеки могут закрыться из-за новых норм

– РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР И ПЕРЕРАБОТКА ТБО В 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ НАЧАТЫ ЕЩЕ В 2015 
ГОДУ. В ОСНОВНОМ В КАРАГАНДЕ, ТЕМИРТАУ И 
БАЛХАШЕ. ПОСТУПИВШИЕ ОТХОДЫ ПРОХОДЯТ 
ЛИНИЮ СОРТИРОВКИ, ГДЕ ИЗВЛЕКАЮТСЯ 10 
ФРАКЦИЙ. ЭТО МАКУЛАТУРА, КАРТОН, ПОЛИЭТИЛЕН, 
ПЭТ, АЛЮМИНИЕВЫЕ БАНКИ, МЕТАЛЛ, ПЛАСТМАССА 
И Т.Д.

СТР. 3  

– ИМЕЯ ВСЕ ДОКУМЕНТЫ, ПРИЗНАВАЕМЫЕ 
НА МИРОВОМ УРОВНЕ, ЗАНИМАТЬСЯ ЕЩЕ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ РЕГИСТРАЦИЕЙ ВНУТРИ 
СТРАНЫ КАЖЕТСЯ АБСУРДНЫМ. ЦЕНЫ БУДУТ 
НАСТОЛЬКО НЕПОДЪЕМНЫМИ, ЧТО ЛЮБОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО СТАНЕТ НЕРЕНТАБЕЛЬНЫМ. 
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В Карагандинской области провели 
ауызашар от имени Президента Республики 
Казахстан. В мечеть «Әнет баба» наряду с 
прихожанами были приглашены почетные 
жители региона, ветераны, многодетные 
матери, представители этнокультурных 
объединений, общественных и 
молодежных организаций.

Аким области Ермаганбет Булекпаев и главный 
имам области Естай Айтуганулы поздравили всех 
присутствующих со священным для мусульман ме-
сяцем Рамазан.

– Рамазан – это месяц духовности и милосердия. 
Желаю всем благополучия и крепкого здоровья, – 
сказал глава региона.

Соб. инф.

Так, ежегодно реализуется проект 
«Комплекс мероприятий по разви-
тию военно-патриотического воспи-
тания молодежи в Карагандинской 
области». Для финансирования этого 
направления в 2023 году выделено 20 
млн тенге. В частности, прошли тор-
жественные проводы призывников 
– 50 юношей отправились проходить 
срочную воинскую службу в ряды 
Пограничной службы КНБ РК. 

В рамках празднования 30-летия 
Вооруженных сил Республики Ка-
захстан проведен областной воен-
но-патриотический фестиваль «Сар-
баздар достығы». Цель фестиваля 
– повышение престижа и имиджа 
Вооруженных сил РК, популяриза-
ция вступления в ряды казахстан-
ской армии, раскрытие творческого 
потенциала военнослужащих.

В учебном центре «Спасск» Кара-
гандинской области прошел VIIІ Ре-
спубликанский военно-патриотиче-
ский сбор молодежи «Айбын-2022». 
В нем приняли участие 40 команд 
со всех регионов Казахстана, 600 
молодых людей из военно-патрио-
тических клубов областей, городов 
Астаны, Алматы и Шымкента, Воо-
руженных сил РК, военных коллед-
жей, школ-интернатов, республикан-
ских школ «Жас улан».

В целях повышения престижа во-
инской службы, популяризации воен-
ного искусства ежегодно проводится 
бал молодых офицеров. Участники 
бала – 14 пар молодых сотрудников 
правоохранительных органов и во-
инских частей. Победителям вруче-
ны награды – статуэтки, дипломы за 
«Гран-при», а также I, II, III места, 
денежные призы по 100, 70, 50 и 30 
тысяч тенге соответственно. 

В городах и районах области в 
течение 2022 года с участием мо-
лодежи области проведено 435 ме-
роприятий с охватом 25 137 чело-
век. С широким охватом студентов 
вузов проводится широкомасштаб-
ная акция «Ардағым – Ардагерім!» 
Всего волонтерские организации 
посетили 117 пожилых людей, в 
том числе ветеранов Великой От-
ечественной войны, тружеников 

тыла, ветеранов труда для оказа-
ния помощи в быту, уборке при-
дворовой территории.

Кроме того, активная работа по 
формированию военно-патриотиче-
ского воспитания ведется в популяр-
ных социальных сетях, проводится 
информационная работа об условиях 
поступления в академию МВД РК 
им. Б. Бейсенова, в Карагандинскую 
республиканскую военную шко-
лу-интернат им. Т. Бегельдинова. В 
аккаунтах молодежных ресурсных 
центров области организован моло-
дежный челлендж по размещению 
в социальных сетях тематических 
фоторамок «Elіme qyzmet etemіn». 
В нем приняли участие 260 тысяч 
человек. Серия о военнослужащих 
и сотрудниках правоохранительных 
органов была запущена от лица жен-
щин под хэштегами #меніңтірегім, 
#меніңқорғаным. По итогам монито-
ринга общее количество подписчи-
ков на аккаунтах участников челлен-
джа составило 16,4 тысячи человек.

Аида ИСКАКОВА, 
директор КГУ 

«Молодежный ресурсный центр 
управления по вопросам 

молодежной политики 
Карагандинской области»

ТРАДИЦИИ

Месяц милосердия

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

С чего 
начинается 
Родина?

В своем Послании народу Казахстана 
Глава государства Касым-Жомарт 
Кемелевич Токаев отметил: «Нация 
с высоким патриотическим духом 
достигнет всех своих целей». Для 
воспитания молодежи в регионе с 
2022 года действует специальный 
медиаплан по популяризации 
воинской службы.

При въезде в поселок 
Гульшат установят 
именную стелу. В этом 
году в населенном пункте 
построят современное 
футбольное поле 
и отремонтируют 
трубопровод. Планы по 
благоустройству продолжают уже намеченный график 
обновления.

В прошлом году здесь провели много работ. Власти продолжают 
бороться с несанкционированными свалками. За 2022-й вывезли 
350 тонн мусора и очистили 30 гектаров территории. Был запла-
нирован ремонт дорог, но по некоторым причинам его перенесли 
на 2023 год. Спонсоры в лице ТОО «Тастемир» и дорожно-строи-
тельной организации «СиниМидасСтрой» уложат асфальт внутри 
поселка за счет своих средств.

Продолжается работа по проведению уличного освещения. В 
поселках Гульшат и Шубар-Тобек на всех улицах установили све-
тодиодные лампы. В 2022 году были выделены бюджетные сред-
ства на полив зеленых насаждений, техническая вода подавалась 
три раза в неделю. Для удобства жителей обустроили сквер по-
селка с площадкой для стрит-воркаута, детской площадкой, ме-
стами отдыха и уличными тренажерами.

В соответствии с меморандумом между ТОО «Казахмыс Смэл-
тинг» и акиматом города Балхаша за счет спонсорских средств поса-
дили 500 зеленых насаждений. Жители Гульшата тоже поддержали 
акцию по озеленению и высадили 500 саженцев ивы. На встречах с 
жителями Шубар-Тобека неоднократно поднимался вопрос ограж-
дения внутрипоселкового кладбища. На эти цели за счет средств 
местного бюджета были выделены средства и проведены работы.

В этом году в поселках Гульшат и Шубар-Тобек установят 
солнечные электрические фонари. Для занятия спортом в Гуль-
шате построят современное футбольное поле с баскетбольными 
и волейбольными стойками. Также намечено проведение теку-
щего ремонта внутрипоселкового трубопровода. В настоящее 
время договор заключен и определена подрядная организация – 
«БизнесТехМонтаж» из Приозерска.

Запланированные проекты проводятся по конкурсу. На сэко-
номленные средства возведут стелу «Гульшат» у въезда в поселок 
и приобретут резервный насос на насосную станцию.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Дороги в подарок

Свое начало эта история 
берет в марте 2021 года. Тог-
да областным департаментом 
Агентства по защите и разви-
тию конкуренции было выне-
сено уведомление о наличии 
в действиях ТОО «Агрофирма 
Курма» признаков нарушения 
законодательства РК в части 
защиты конкуренции. Однако 
компания с ним не согласилась. 
Тогда вышеуказанным департа-
ментом был вынесен приказ о 
назначении расследования, но 
«Агрофирма Курма» обрати-
лась в суд за обжалованием.

На дворе был уже 2022 год. 
Областной специализирован-
ный межрайонный администра-
тивный суд отказал фирме в 
удовлетворении ее администра-
тивного иска. Агрофирма по-
дала на апелляцию и выиграла 
процесс – решение СМАС было 

отменено, как и приказ депар-
тамента о проверке. Более того, 
он был признан незаконным. Но 
ведомство в свою очередь обжа-
ловало данное постановление, 
обратившись в Верховный суд 
РК, судебная коллегия по адми-
нистративным делам которого 
уже в текущем году установила 
законность и обоснованность 

вынесения приказа о проведении 
расследования.

Теперь ранее назначенное де-
партаментом расследование в 
отношении ТОО «Агрофирма 
Курма» по факту совершения ан-
тиконкурентных согласованных 
действий путем установления 
и поддержания цен на куриное 
яйцо будет возобновлено.

Простое или золотое?
ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

Наталья ФОМИНА

Карагандинскую компанию «Агрофирма Курма» заподозрили в сговоре с птицефабрикой 
имени Карла Маркса по одновременному повышению цен на куриное яйцо. Однако сами 
производители с этим не согласны и все отрицают. Дело дошло до Верховного суда РК.

Светлана СВИЧ

Пациентам 
хирургического 
отделения областной 
клинической больницы 
больше не нужно 
самим ходить на уколы 
и перевязки – теперь 
этот уход им оказывают 
прямо в палатах. С 
недавнего времени там 
появились передвижные 
процедурные и 
перевязочные 
кабинеты. Это особенно 
удобно больным, 
недавно перенесшим 
тяжелые операции и 
потому ограниченным в 
движении. 

«Кабинет на колесах» пред-
ставляет собой комплекс из 
столика, оборудованного 
специальными ячейками и пол-
ками. В них размещается все 
необходимое для работы мед-
сестер – инструменты, перчат-
ки, вакуумные пробирки для 
забора крови, иглодержатели и 

т.д., а также антисептик и ем-
кости для утилизации отходов 
разного класса.

Сейчас в центре функцио-
нируют восемь передвижных 
процедурных и два перевязоч-
ных кабинета. Перед началом 
процедур медсестры вместе 
с передвижным кабинетом 
направляются в отделение 
клинической фармации, где 

получают лекарства персо-
нально на каждого пациента. 
Далее идут в палаты и прово-
дят там внутримышечные и 
внутривенные инъекции, ста-
вят капельницы или делают 
забор анализов. Также теперь 
построена и работа перевязоч-
ных медсестер – они с бинта-
ми и лекарствами сами прихо-
дят к пациентам. 

 – Это удобно для медсестер, 
потому что все необходимое 
под рукой, – поясняет старшая 
медсестра хирургического от-
деления ОКБ Хадиша Сулей-
менова. – Ранее для забора 
анализов использовались лот-
ки, которые наши сотрудники 
носили в руках. Сейчас весь 
инструментарий располага-
ется на столиках. Пациентам 
тоже хорошо. Тем, кто испы-
тывает ограничения в движе-
нии после операций, не нужно 
самим добираться до проце-
дурного – «кабинет» сам при-
дет в палату больного. Кроме 
того, люди видят, как при них 
открывают запечатанные сте-
рильные инструменты, наби-
рают препараты, утилизируют 
отходы.

Кабинет на колесах
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По факту это дополнительный ад-
министративный барьер. Если бы 
где-то был выявлен, скажем, кон-
трафакт, то стало бы понятно, за что 
борется министерство. Но, имея все 
документы, признаваемые на миро-
вом уровне, заниматься еще дополни-
тельной регистрацией внутри страны 
кажется абсурдным. Таким образом, 
на каждую единицу ввезенного нами 
товара ляжет огромная сумма затрат. 
Цены будут настолько неподъемны-
ми, что любое производство станет 
нерентабельным. Нам это грозит тем, 
что в итоге мы работать не сможем, – 
продолжила О. Цейц.

Директор напомнила: когда нача-
лась пандемия в 2020 году, Китай 
полностью перестал отправлять 
грузы в другие страны, в том числе 
и в Казахстан. Это повлекло за со-
бой огромную нехватку растворов. 
Население заметило, когда стали 
пропадать антибиотики, антикоагу-
лянты и противовирусные препара-
ты. А тот факт, что медучреждения 
остро нуждались и в различных 
растворах, остался незамеченным 
благодаря тому, что с их дефици-
том тогда справились именно от-
ечественные внутрибольничные 
аптеки. Ведь любой препарат в 
больнице разводится физраствором, 
глюкозой, а их попросту не было. 

Местные производства восполняли 
эту огромную нехватку – по прось-
бе того же Минздрава работали в 
две-три смены, чтобы пациенты не 
пострадали. Это продолжалось око-
ло трех месяцев. 

– Выйти из кризиса помогли имен-
но наши производственники. А те-
перь «в благодарность» их же бьют 
по рукам? Если сейчас внутриболь-
ничные аптеки вынуждены будут 
закрыться, то где медучреждениям 
брать растворы? В стране, где нет 
лекарственной безопасности, услож-
нять и делать невозможной работу 
производств неразумно. Мы не пой-
дем на такую меру, как повышение 
цен, так как итоговая стоимость пре-
парата будет нереальной, поэтому 
просто ликвидируемся, – добавила 
спикер. 

Владельцы аптек только подтвер-
ждают слова поставщиков. Пред-
ставитель ТОО «Аврора Фарм» 
Ляззат Нурмагамбетова рассказала, 
что их аптека № 133 с правом из-
готовления работает в Караганде с 
1986 года.

– Раньше нас было очень много, но 
в связи с реформами здравоохране-
ния остались единицы. Мы занима-
емся изготовлением лекарственных 
препаратов по рецептам, которые 
выписывают врачи, а также по тре-
бованиям лечебных учреждений, 
– говорит фармацевт. – Эти раство-

ры и мази не покупаются в готовом 
виде и не хранятся долго, их нужно 
делать на месте. Альтернативы та-
ким препаратам на данный момент 
нет. От того, по какой цене мы при-
обретаем эти субстанции, зависит 
стоимость готового лекарства. Бо-
юсь, если цена будет слишком высо-
кой, то мы не сможем покупать эти 
субстанции, потому что не окупим 
наши затраты, и аптека может за-
крыться. По нашим самым грубым 
подсчетам, если необходимо будет 
регистрировать каждую единицу, то 
речь идет об удорожании лекарства 
минимум в пять раз. 

– У нас аптека с правом изготовле-
ния, одна из крупнейших в области, 
– добавила представитель еще одной 
компании из Костаная. – Сертификат 
надлежащей аптечной практики мы 
получили только в прошлом году, а 
работу над его получением начали в 
конце 2015 года. На оснащение мате-
риальной базы аптеки и доведения ее 
до международных стандартов ушел 
не один миллион, компания понесла 
колоссальные затраты. Более 95% 
субстанций, с которыми мы рабо-
таем, идут с сертификатами надле-
жащей практики. Когда их придется 
регистрировать еще и на территории 
Казахстана, то мы не сможем произ-
водить ничего. У нас есть договоры 
с бюджетом, мы взяли на себя обяза-
тельства, от которых не можем отка-

заться, – это тоже грозит плачевными 
последствиями. Аптечный бизнес 
хотят зарубить на корню? Все, что от 
нас требовало государство, мы как 
законопослушные предприниматели 
выполнили. Почему теперь оно не го-
тово подставить нам плечо, а вместо 
этого вставляет палки в колеса? 

На сторону фармпроизводителей 
встала Казахстанская ассоциация 
предпринимателей и сервисных ус-
луг. 

– Для чего нужно это нововведе-
ние, в документе объясняется крайне 
лаконично: редакционная правка вно-
сится в соответствии с предлагаемы-
ми изменениями в рамках внедрения 
регулирования предпринимательской 
деятельности с чистого листа, – по-
ясняет президент ассоциации Ермек 
Абильдин. – Но по факту предприни-
мателям ставят очередную препону 
для бизнеса. Получается, что евро-
пейские стандарты, признанные во 
всем мире, для Казахстана не имеют 
значения, важнее наши собственные. 
Причем регистрационное свидетель-
ство на препарат не выдается один 
раз и навсегда – через три-пять лет 
его нужно будет оформлять заново, 
а это приведет к новым огромным 
тратам. Новое требование может па-
губно отразиться на этой сфере, оно 
влечет поэтапное угасание аптек с 
правом изготовления, создает барьер 
для здоровой конкуренции, после-
дует сокращение рабочих мест. Мы 
готовим обращения в Министерство 
здравоохранения и Мажилис Парла-
мента – надеемся, что данная норма 
принята не будет.

Он также отмечает, что не все полигоны эксплуа-
тируются должным образом. К примеру, не соблюда-
ется установленная технология складирования, име-
ются случаи возгорания и нарушения требований 
мониторинга. На некоторых площадках нет скважи-
ны для изучения влияния на подземные воды. Не у 
всех есть измерительные приборы для определения 
массы поступающих отходов, что искажает досто-
верный учет ТБО. Отсутствует ликвидационный 
фонд для проведения рекультивации свалок и их мо-
ниторинга. 

Применение административных штрафов не реша-
ет проблему на должном уровне. На полигонах прак-
тически не хватает места, и приходится выделять 
дополнительные земельные участки. А это новые 
источники загрязнения окружающей среды. Вопрос 
нужно решать комплексно, считают специалисты. 
Они также предлагают предусмотреть дополнитель-
ное выделение финансовых средств на строитель-
ство полигонов ТБО.

– Конечно, мусор – это проблема не только госор-
ганов, но и самих граждан. Ведь чисто не там, где 
убирают, а там, где не сорят. Нужно вести разъяс-
нительную работу с населением, субъектами пред-
принимательства, «озеленять» сознание. К примеру, 
человек, делая ремонт, строительный мусор должен 
на полигон вывозить, а он вываливает его где-то на 
пустыре, за гаражами. Так и образуются стихийные 
свалки. Но в последнее время жители региона стали 
бережнее относиться к окружающей среде: отдыхая 
на речке или озере, увозят мусор с собой. А неко-
торые за другими подбирают. Это радует. Бороться 
с отходами ТБО помогают и предприятия по пере-
работке вторсырья. Его в нашей области более 50% 
перерабатывается. Проблему нужно решать ком-
плексно и здесь каждый человек вносит свой вклад 
как положительный, так и отрицательный. Мусор 
производим мы, нам его и убирать, – заключил Дар-
хан Исжанов.

Такого же мнения придерживаются и в управлении 
природных ресурсов и регулирования природополь-
зования. По информации ведомства, ежегодно за 
счет областного бюджета проводится акция «Разде-
ляй, сдавай, перерабатывай», направленная на повы-
шение экологического воспитания населения, в част-
ности подрастающего поколения. Детей учат беречь 
природу и раздельно собирать мусор.

– К слову, раздельный сбор и переработка ТБО 
в Карагандинской области начаты еще в 2015 году. 
В основном в Караганде, Темиртау и Балхаше. По-
ступившие отходы проходят линию сортировки, 
где извлекаются 10 фракций. Это макулатура, кар-
тон, полиэтилен, ПЭТ, алюминиевые банки, металл, 
пластмасса и т.д. Прессованный пластик, макулатура 
и другое вторсырье отправляются в города Павлодар, 
Алматы и Российскую Федерацию. В рамках Наци-
онального проекта «Зеленый Казахстан» к 2025 году 
планируется увеличить долю переработки и утили-
зации до 57%. К примеру, в регионе в 2022-м объем 
образовавшихся отходов составил 328,2 тыс. тонн 
ТБО, а переработанных – 179,2 тыс., или 55% при 
плане 54%, – поделился руководитель управления 
природных ресурсов и регулирования природополь-
зования Бахтияр Санбаев. 

Отходы становятся сырьем для выпуска готовой 
продукции. В Карагандинской области этим зани-
маются более 30 предприятий. Производят поли-
мерпесчаную тротуарную плитку, черепицу, метал-
лопрофиль, шлакоблоки, железобетонные изделия и 
прочее. 

Решаются и вопросы с полигонами. 
– Согласно новому Экологическому кодексу, ис-

ключена норма по приведению в соответствие дей-
ствующих полигонов экологическим требованиям 
(им отвечают только 37 из 168). Поэтому акиматами 
городов и районов проводится рекультивация и воз-
ведение новых площадок под ТБО и стройотходы. 
В Концепции по переходу к «зеленой экономике» 
к 2030 году предусмотрено обеспечить санитарное 
хранение мусора на 95%. Для этого планируется в 
ближайшие три года дополнительно построить 6 
полигонов ТБО с сортировочной линией в городах 
Балхаше, Абае, Каркаралинске, Бухар-Жырауском, 
Шетском, Нуринском районах. Также акиматом Ка-
рагандинской области неоднократно поднималась 
тема типового проекта «Полигон твердых бытовых 
отходов для населенных пунктов с численностью на-
селения от 5 000 до 10 000 человек». Министерство 
индустрии и инфраструктурного развития Республи-
ки Казахстан разрабатывает этот вопрос, – говорит 
Б. Санбаев. 

По его словам, на сегодняшний день услугами по 
вывозу ТБО обеспечены 83% жителей области. Все-
го в регионе установлено более 16 тысяч контейне-
ров, из них 1200 – для раздельного сбора отходов и 
66 – для сбора ртутьсодержащих приборов. 

Свалка? 
Космический 
объект

СИТУАЦИЯ

Непонятная субстанция

Есть вода!
На четвертые сутки коммунальной аварии 
в домах жителей Балхаша наконец 
появилась холодная вода. С 4 апреля 
в результате порыва в районе главной 
насосной станции на магистральном 
водопроводе весь город, в том 
числе станция Балхаш и микрорайон 
«Конырат», остались без водоснабжения. 
Через два дня власти отчитались – ЧП 
ликвидировано, однако возникли новые 
трудности.

Напомним, причиной коммунального коллапса в 
Балхаше стала поломка задвижки на трубопроводе 
диаметром 300 мм, примыкающего к магистраль-
ному. Усложняло аварийные работы поступление 
воды в камеру, на откачку жидкости ушло около 
двух дней. Неполадки устранили и начали запол-
нение городских резервуаров чистой водой. Пода-
чу по магистральным и внутриквартальным сетям 

включали поэтапно под низким давлением, чтобы 
избежать гидравлического удара. Однако 7 апреля 
начались новые проблемы.

Во время очередного увеличения объема подачи 
воды заклинила задвижка диаметром 500 мм. Это 
не позволило выйти на рабочие параметры и запу-
стить водоснабжение. Чтобы заменить вышедшую 
из строя запорную арматуру, пришлось опорож-
нить систему главной насосной станции Токырау. 

При этом заполнение резервуаров продолжалось. 
Вечером того же дня аким города Балхаша Кайрат 
Камзин выступил с заявлением:

– Монтажные работы по замене резервной 
задвижки диаметром 500 мм на главной насосной 
станции Токырау полностью завершены. С 20.30 
подаем воду с главной насосной станции до про-
межуточной в районе Тектурмас с расстоянием 25 
км. Далее будем подавать на городские резервуары 
чистой воды. Затем по плану, во избежание гидро-
ударов и порывов на сетях, будет поэтапное запол-
нение городской системы.

Утром 8 апреля правую и левую ветки города за-
пустили, и к обеду вода постепенно стала посту-
пать в дома горожан. Об этом люди начали сооб-
щать в социальных сетях. Они снимали на видео 
долгожданные струйки из крана. Градоначальник 
лично проехал по некоторым адресам и убедился 
в том, что водоснабжение идет по плану. К вечеру 
влага пришла ко всем жителям Балхаша.

Поступающую воду лаборанты ТОО «Балхаш 
су» обеззаразили и взяли пробы на анализ. На дан-
ный момент вода соответствует всем параметрам.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

ПО СЛЕДАМ ЧП

 СТР. 1

 СТР. 1

Фархат КИНЖИТАЕВ

Специальный кабинет, посвященный 
подвигам ветеранов, проходивших 
службу в составе интернационального 
контингента на таджикско-афганской 
границе в середине 90-х годов, был 
открыт в карагандинском Доме дружбы.

Его презентация состоялась во время встречи 
руководителя областного управления внутренней 
политики Нурлана Бикенова с нашими земляка-
ми – бывшими военнослужащими отдельного сво-
дного стрелкового батальона Вооруженных сил 
Казахстана, который обеспечивал безопасность 
государственной границы Таджикистана в период 
с 1993-го по 2001 год.

Нурболат Аяганов, председатель Карагандин-
ского областного филиала общественного объеди-
нения «Союз ветеранов (участников боевых дей-
ствий на таджикско-афганской границе и военных 
конфликтов)», рассказал участникам встречи, в 
каких условиях им пришлось исполнять свой ин-
тернациональный долг. После распада Советского 
Союза обстановка в Таджикистане была сложной, 
шла гражданская война, через границу из Афгани-
стана переходили боевики с грузом наркотиков и 
оружия. Им непосредственно противостояли ка-
захстанские, таджикские и российские военнослу-
жащие. В ходе миротворческих операций за 8 лет 
– с 1993-го по 2001-й – погибло около полусотни 
казахстанских военных, многие получили ранения. 
За это время службу в казахстанском отдельном 
сводном стрелковом батальоне, впоследствии став-
шем известным «Казбатом», прошли более восьми 
с половиной тысяч человек.

– Раз в неделю по расписанию мы должны были 

выезжать в погранотряд, чтобы по-человечески по-
мыться в бане. Однако проехать было невозмож-
но, дорога оказалась заблокирована почти на два с 
половиной месяца. И, чтобы выкрутиться из поло-
жения, пришлось сооружать импровизированную 
баню прямо на месте. Хотя зачастую приходилось 
брать воду из горных ручьев, греть ее и второпях 
мыться прямо на открытом воздухе. Условия не 
кабинетные, прямо скажем. Но, подписывая кон-
тракт, мы были молодыми здоровыми парнями, 
знали, на что идем, что защищаем свою Родину на 
ее дальних подступах, – говорит Нурболат Аяга-
нов.

В памяти ветеранов таджикско-афганской гра-
ницы навсегда останется 7 апреля 1995 года, ког-

да в неравном бою с боевиками из таджикской 
оппозиции, напавшими на колонну сводной ка-
захстанской роты в теснинах Пшихаврского уще-
лья, погибли 17 военнослужащих, еще 33 были 
ранены. Это самые большие потери, понесенные 
подразделением казахстанской армии в одном 
бою...

Как отметил Нурлан Бикенов, солдаты, погиб-
шие при исполнении воинского долга, внесли 
большой вклад в развитие соседней страны. «Наш 
казахстанский народ никогда не забывает своих 
друзей и не оставит своих близких соседей, това-
рищей в беде», – подчеркнул в ходе выступления 
руководитель управления внутренней политики 
Карагандинской области.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

В память о боевых товарищах
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В этом году в 
Карагандинской области 
отремонтируют свыше 
730 километров автодорог 
общего пользования. 
Часто, оправдывая свои 
огрехи при ремонтах, 
дорожники жалуются 
на некачественные 
материалы. Щебень 
здесь – незаменимая 
составляющая. 

Майкудукский каменный ка-
рьер действует с конца 40-х годов 
прошлого века. На его камнях 
строились сам Майкудук и поло-
вина центра Караганды. Работы 
здесь ведет фирма «Стройкам», 
являющаяся «дочкой» ТОО «Ка-
раганданеруд» – лидера по про-
изводству щебня в Центральном 
Казахстане. На Майкудукский 
карьер мы попали как раз в тот 
момент, когда специалисты закла-
дывали взрывчатку. 

– Мы нанимаем компанию, ко-
торая бурит каменный выступ, 
помещает в мешках взрывчатку, а 
потом производит взрыв. Технику 
при этом отгоняем на 500 метров, 
а людей – на 2-3 километра. В ре-
зультате взрыва образовываются 
камни размером около 700 милли-
метров. Мы их грузим в самосва-
лы и отвозим на фабрику, которая 
находится тут же, на карьере. 
Высыпаем все это в бункер. Там 
находится щековая дробилка. 
«Щеки» «разжевывают» породу, 
и она идет дальше по конвейеру, 
попадая в другую дробилку – ко-
нусную. Там идет дальнейшее из-
мельчение, до 80 миллиметров. А 
дальше – 60, 40, 20 миллиметров. 
В зависимости от того, какой раз-
мер нам нужен, – рассказывает 
Павел Зималев, генеральный ди-
ректор ТОО «Караганданеруд».

Оборудование для фабрики за-
везено из Европы. Все агрегаты 

хорошо и долго служат еще и по-
тому, что у персонала бережное к 
ним отношение, говорит П. Зима-
лев. По его словам, качество щеб-
ня не всегда зависит от фабрики. 
Не последнюю роль играют ме-
сторождение, химический состав 
камня. К слову, «Караганданеруд» 
работает на двух карьерах: один в 
Майкудуке, другой – в поселке 
Карабас, что в Абайском районе. 

– В Карабасе у нас даже две 
фабрики. Тамошний щебень от-
личается от майкудукского. По 
крепости и морозостойкости они 
не уступают друг другу. А вот 
абразивность у карабасского кам-
ня выше. Это способность поро-
ды изнашивать контактирующие 
с ней поверхности горных машин 
или оборудования. К примеру, 
«щеки» в Майкудуке прослу-
жат полгода, а в Карабасе – все-
го два месяца. Соответственно, 
и дорожное покрытие из такого 

щебня дольше продержится. На 
проспекте Назарбаева оно около 
14 лет простояло. То же самое и с 
товарным бетоном: если его про-
изводить с использованием кара-
басской породы, то марка проч-
ности будет более высокой, и это 
без добавления химии. Когда за-
купали фабрику из Швеции, ино-
странные специалисты попро-
сили образец камня из Карабаса, 
чтобы оборудование подобрать. 
Изучив его, они сказали, что по 
абразивности таких месторожде-
ний в мире всего шесть, – гордит-
ся Павел Зималев.

По его словам, из камней Май-
кудукского и Карабасского карье-
ров была построена вся Караган-
да. Продукция «Караганданеруд» 

применяется при ремонте и стро-
ительстве не только автомобиль-
ных дорог, но и железных. Один 
из крупных клиентов этого ТОО – 
АО «НК «Қазақстан Темір Жолы». 
С ним подписаны долгосрочные 
контракты на поставку щебня. 
Также сотрудничают с компани-
ей «INTEGRA CONSTRUCTION 
KZ», она выступает подрядчиком 
у КТЖ при строительстве вторых 
путей участка «Достык – Мойын-
ты». Здесь будет использоваться 
щебень из карьеров «Караганда-
неруда». Этот участок обеспечит 
бесперебойный экспорт отече-
ственной продукции и рост тран-
зитного потенциала Казахстана. 
Отметим, что строительство ве-
дется в рамках Национального 

проекта «Сильные регионы – 
драйвер развития страны» и ре-
ализуется по поручению Главы 
государства Касым-Жомарта То-
каева. Доля местного содержания 
здесь должна превысить 80%. 

– Отгрузку начнем уже в мае. 
Там объем – около полутора-двух 
миллионов кубов. Также мы ра-
ботаем и со строительными фир-
мами в Астане, к примеру АО 
«Стройконструкция». 70% всех 
железобетонных конструкций 
столицы изготовила эта компа-
ния. В год только у нас они за-
купают по 300-350 тысяч тонн 
щебня. Кроме того, сотрудничаем 
с теми, кто производит товарный 
бетон, а это тоже не меньше 300 
тысяч тонн в год. По Караганде 
много строительных компаний с 
нами работают, в частности «Жи-
лой фонд», ТОО «Завод ЖБИ-5». 
Из дорожников – это «Агродор», 
ТОО «РСУ по ремонту дорог». 
Кстати, при строительстве улицы 
Магнитогорской использовали 
продукцию Майкудукского карье-
ра, - говорит Павел Зималев. 

Значимыми проектами, в ко-
торых участвовало ТОО за по-
следние 4 года, он называет стро-
ительство Северо-Восточного 
обхода. Эта дорога огибает Ка-
раганду и позволяет разгрузить 
город от транзитных автомобилей 
и тяжеловесных машин. Часть 
трассы на Балхаш тоже строили 
из щебня карьеров «Карагандане-
руда». Капремонты по Жезказган-
ской ветке также не обходятся без 

карабасской породы. По словам 
П. Зималева, большой «выхлоп» 
дают именно железнодорожные 
проекты и строительная сфера. А 
дорожники закупают не так мно-
го. 

– Но в целом наша продукция 
уходит влет. Лежит она у нас 
в основном, только когда гото-
вим запасы. А это мы начинаем 
делать уже с февраля. В марте-
апреле щебень уже вывозится. 
Наша продукция также является 
сырьем для производства троту-
арной плитки и строительного 
камня. Щебень делается из пор-
фирита и альбитофира магмати-
ческого происхождения. Благода-
ря этому камни имеют высокую 
морозостойкость и прочность, а 
также крайне низкий радиацион-
ный фон, – объясняет он. 

Стоит отметить, что в ТОО 
«Караганданеруд» есть аккреди-
тованная лаборатория, которая 
занимается не только контролем 
продукции, но и производит ис-
пытания по заказам сторонних 
организаций. В целом ТОО «Ка-
раганданеруд» и «Стройкам» 
могут выпускать порядка двух 
миллионов тонн щебня в год. По 
словам гендиректора, компании 
в меру своих возможностей ин-
вестируют средства в покупку 
нового технологического обору-
дования. Ближайшее обновление 
планируется в следующем году. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

Марка прочности
Когда камень уходит влет

ИЗ КАМНЕЙ 
МАЙКУДУКСКОГО 
И КАРАБАССКОГО 
КАРЬЕРОВ БЫЛА 
ПОСТРОЕНА ВСЯ 
КАРАГАНДА.

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ВТОРЫХ ПУТЕЙ УЧАСТКА 
«ДОСТЫК – МОЙЫНТЫ» БУДЕТ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЩЕБЕНЬ ИЗ 
КАРЬЕРОВ «КАРАГАНДАНЕРУДА». 

ЩЕБЕНЬ ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ 
ДЕЛАЕТСЯ ИЗ ПОРФИРИТА И АЛЬБИТОФИРА 
МАГМАТИЧЕСКОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ. 
БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ КАМНИ ИМЕЮТ ВЫСОКУЮ 
МОРОЗОСТОЙКОСТЬ И ПРОЧНОСТЬ, А ТАКЖЕ КРАЙНЕ 
НИЗКИЙ РАДИАЦИОННЫЙ ФОН.
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В фойе главного корпуса КарУ 
было очень тесно. В заставленном 
столиками помещении студенты 
активно общались с возможными 
будущими работодателями. Спи-
ски вакансий выставляли школы 
области, коммунальные пред-
приятия, заводы, частные компа-
нии, юридические фирмы, орга-
низации культуры – библиотеки 
и театры, комитет госдоходов, 
учреждения уголовно-исполни-
тельной системы, банки, стро-
ительные компании и крупные 
градообразующие предприятия. 
Каждый старался привлечь мо-
лодые кадры условиями работы, 
заработной платой и радужными 
перспективами. 

 Как сообщил на открытии яр-
марки вакансий ректор универси-
тета Нурлан Дулатбеков, в этом 
году только по бакалавриату из 
вуза выпускается более 3600 сту-
дентов. Все они мечтают найти 
стабильную и перспективную ра-
боту. Ярмарка должна была стать 
отличной площадкой для взаимо-
действия работодателя и будущих 
специалистов. 

Работа есть для всех
– Для обеспечения занятости 

молодежи в области реализуется 
Национальный проект «Развитие 
предпринимательства на 2021-
2025 годы», который включает 
такие программы, как «Молодеж-
ная практика», «Первое рабочее 

место» и «Контракт поколений», 
– рассказала и.о. заместителя 
руководителя управления коор-
динации занятости и социаль-
ных программ Карагандинской 
области Айнагуль Ермаганбето-
ва. – Благодаря этим программам 
осуществляется поддержка пред-
принимателей через организацию 
субсидируемых рабочих мест и 
развитие навыков работников под 
потребности предпринимателей. 
По поручению Главы государства 
в прошлом году были увеличены 
сроки участия в данных програм-
мах. Так, молодежная практика 
теперь длится не 6, а 12 месяцев, 
зарплата, субсидированная госу-
дарством, выросла с 25 до 30 МРП. 
С работодателем заключаются до-
говоры на организацию рабочих 
мест специально для этого на-
правления. Продолжительность 
участия в проекте «Первое рабо-
чее место» увеличена до 18 меся-
цев, зарплата составляет 30 МРП. 
Центр занятости перечисляет ее 
напрямую участнику проекта, а 
работодатель в свою очередь по-
лучает бесплатного специалиста. 
«Контракт поколений» предпола-
гает замену действующего работ-
ника предпенсионного возраста 
молодым. Первые шесть месяцев 
он работает с наставником, кото-
рый передает весь опыт и потом 

освобождает ему место. Таким 
образом, руководителю не нужно 
подыскивать нового сотрудника, 
а новичок получает опыт и гаран-
тированное трудоустройство.

Также по поручению Главы го-
сударства в этом году управление 
занятости и соцпрограмм будет 
выдавать кредиты под 2,5% годо-
вых для молодежного предпри-
нимательства. Участвовать в про-
грамме могут все – и безработные, 
и работающие при условии нали-
чия залогового имущества и ре-
гистрации в налоговых органах. 
Кредит можно выплачивать до 
5 лет (на предпринимательство) 
и до 7 лет – на животноводство. 
Максимальная сумма – 5 милли-
онов тенге. Новшеством уже вос-
пользовалась одна карагандинка 
– она собирается открыть салон 
красоты. Всего запланировано 
выдать за год 324 льготных кре-
дита на 1 млрд 620 млн тенге.

Еще 191 грант готовы выдать 
предпринимателям из категории 
социально уязвимых слоев насе-
ления в рамках программы раз-
вития продуктивной занятости. 
Они могут получить от 300 до 

400 МРП в зависимости от биз-
нес-плана. 

– По всем вопросам можно об-
ращаться в центр занятости – ра-
бочие места у нас есть для всех! 
Для молодежи это очень хорошая 
возможность получить гаранти-
рованное рабочее место, первый 
опыт работы и успеть зарекомен-
довать себя, – добавила А. Ерма-
ганбетова. 

 Отсутствие опыта – 
не помеха

Несмотря на то, что КарУ на-
прямую не выпускает производ-
ственников, на ярмарке было 
немало представителей промыш-
ленных предприятий. Оказалось, 
они искали хороших экономи-
стов, бухгалтеров, управленцев. 

– Так как мы производствен-
ное предприятие, основной 
штат составляют специалисты 
линий, склада, отгрузки. Но ну-
жен и административный пер-
сонал, – пояснил руководитель 
карагандинского филиала ТОО 
«Завод Металл Профиль» Сер-

гей Скиданов. – Поэтому сегод-
ня мы предлагаем вакансии для 
юридических специальностей, 
бухгалтеров и экономистов. Нам 
нужны специалисты по сбыту, 
менеджеры по продажам, кото-
рые требуются для продвижения 
продукции. 

Мы – международная компа-
ния, занимаемся производством 
строительных материалов – про-
филированных листов, металло-
черепицы и всего, что нужно для 
кровли, фасадов и ограждающих 
конструкций. На казахстанском 
рынке работаем с 2006 года, от-
крыли две производственные 
площадки в Алматы и Караган-
де. Обеспечиваем строительным 
материалом большие объекты, в 
том числе завод YDD, QazTehna 
в Сарани, административные уч-
реждения, больницы. На заводе 
трудится порядка 200 человек, 
вакансии есть всегда. Предприя-
тие растет и развивается, так что 
кадры нужны не только в Кара-
ганде, но и в филиалах других 
городов и стран. Головной фили-
ал азиатского направления метал-
лопрофиля находится здесь, так 
что для нас Караганда – кузница 
кадров. В основном вся команда 
предприятия, включая руковод-
ство, молодая, поэтому мы с удо-
вольствием принимаем на работу 
выпускников. Главное, чтобы у 
них горели глаза, было желание 
себя проявить. Со своей сторо-
ны стараемся дать им все, чтобы 
они могли себя реализовать. От-
сутствие опыта не смущает – для 
этого у нас есть корпоративный 
институт, который нужен, чтобы 
сотрудники компании развива-
лись и получали знания, необ-
ходимые для реальной работы. 
Мир настолько быстро меняется, 
что через пять лет учебы многие 
знания уже становятся неактуаль-
ными. Поэтому в институте есть 
специалисты, которые разрабаты-
вают программы, методические 
пособия, презентации и другие 
обучающие материалы, а руково-
дители на месте с их помощью 
помогают вырастить специали-
стов. Мы всегда следим за рын-
ком и стараемся, чтобы нашим 
работникам хватало не только на 
еду, но и на развитие. 

Привлекли внимание молодежи 

и представители департамента 
уголовно-исполнительной си-
стемы. Они приглашали на ра-
боту контролерами в следствен-
ный изолятор № 61, учреждение 
№ 62 г. Жезказгана и № 32 по-
селка Коксун Абайского района. 
Условия работы довольно заман-
чивые: для сержантского состава 
не требуется определенная специ-
альность, отменены сдача тестов 
и получение сертификата. После 
оформления на работу новичков 
отправляют в Костанайскую ака-
демию МВД им. Ш. Кабылбаева 
на два месяца первоначального 
обучения, в это время им начис-
ляется зарплата и засчитывается 
стаж. На каждого члена семьи 
оплачивается наем жилья, льгот-
ный стаж идет год за полтора. 
Первая зарплата будет на уровне 
120 тысяч тенге и выше. 

 Студенты четвертого курса 
химического факультета КарУ 
Жандос и Мухтар уже озабочены 
тем, куда пойдут после окончания 
вуза. Поэтому внимательно изу-
чали предложения работодателей.

– Молодежи несложно поехать 
в другой регион, ведь у нас пока 
нет семьи и детей, так что мы 
мобильны и открыты для пред-
ложений, – поделились парни. – 
Так как наше направление – фун-
даментальная химия, хотели бы 
устроиться на металлургический 
завод «АрселорМиттал Темир-
тау». Там и работа по специаль-
ности, и достойная зарплата, и 
перспективы роста есть. Счита-
ем, что начальная зарплата в 120 
тысяч тенге для нас приемлема, а 
дальше все будет зависеть от на-
шей квалификации. 

Кстати, с 15 апреля в КарУ 
начнет работать «Академия ам-
бассадоров». Ее основной зада-
чей станет подготовка студентов 
– представителей компаний в 
университете. В их обязанности 
входят проведение и организация 
ознакомительных встреч, предо-
ставление обучающимся возмож-
ности стажировки от предпри-
ятия и перспективы в будущем 
стать сотрудником этой компа-
нии. Это диалоговая площадка 
для развития коммуникации с 
предприятиями региона, взаимо-
действия с крупными компания-
ми по вопросам трудоустройства 
выпускников. Работа академии 
направлена на развитие «гибких 
навыков» у студентов через тре-
нинги, мастер-классы от веду-
щих представителей компаний, 
публичные выступления, ведение 
деловой переписки, навыки ко-
мандной работы и многое другое. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Кто будет амбассадором?
Молодежь обещают трудоустроить

Светлана СВИЧ

Представители более 
60 организаций со 
всего региона пришли 
в минувшую пятницу 
в Карагандинский 
университет им. 
академика Е.А. Букетова, 
чтобы предложить 
выпускникам последнего 
курса их первые 
рабочие места. Здесь же 
молодые люди могли 
получить консультации 
специалистов и юристов 
центра занятости.

– ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЗАНЯТОСТИ МОЛОДЕЖИ В 
ОБЛАСТИ РЕАЛИЗУЕТСЯ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА НА 2021-2025 
ГОДЫ», КОТОРЫЙ ВКЛЮЧАЕТ ТАКИЕ ПРОГРАММЫ, 
КАК «МОЛОДЕЖНАЯ ПРАКТИКА», «ПЕРВОЕ РАБОЧЕЕ 
МЕСТО» И «КОНТРАКТ ПОКОЛЕНИЙ».

Среди экспонатов школьного 
музея – специальный сетчатый 
костюм водяного охлаждения, 
который космонавты надевают 
под скафандр. Его подарил тре-
тий казахстанский космонавт 
Айдын Аимбетов. Есть шинель 
Токтара Аубакирова, в которой 
он уезжал на учебу в Армавир-
ское летное училище, портсигар 
и авторучка Валерия Корзуна, 
трижды побывавшие с ним на 
борту Международной космиче-
ской станции, образцы суточно-
го питательного рациона, пода-
ренные Талгатом Мусабаевым. 
Представлены многочисленные 
модели ракет и пилотируемых 
аппаратов, созданные руками 
школьников и энтузиастов, сре-
ди них выделяется макет ко-
рабля «Восток-6», на котором 
совершила полет первая женщи-

на-космонавт Валентина Тереш-
кова.

За все время существования 
школьного музея здесь побывали 
космонавты Токтар Аубакиров, 
Владимир Шаталов, Александр 
Полещук, Валерий Корзун, Юрий 
Онуфриенко, Юрий Маленчен-
ко, Валентина Терешкова, Юрий 
Лончаков, а также заместитель 
директора Роскосмоса Александр 
Ведерников. Основательница зна-
комила с ними всех своих уче-
ников. Особая дружба связывает 
Магрифу Аманбековну с В.Г. 
Корзуном, который уважительно 
называет ее «апа» и никогда не 
приезжает без сувениров. В по-
следний раз Валерий Григорьевич 
вместе со своим коллегой Серге-
ем Крикалевым посетил музей 
весной 2022 года и подарил Ма-
грифе-апа медаль, учрежденную 

в честь 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

Выставку с интересом осмотре-
ли летчики Карагандинской авиа-
базы – капитан Жарас Нурланулы 
и старший лейтенант Жандос Он-
лас, а также племянник первого 
казахстанского космонавта Ток-
тара Аубакирова – Жаксылык Ах-
метов, который входит в попечи-
тельский совет музея. Школьники 
с удовольствием пообщались с 
супружеской четой Журавлевых 
– Виктором Ивановичем и Веро-
никой Павловной, судьба которых 
может послужить сюжетом для 
увлекательной художественной 
повести. 

Виктор Иванович был одним 
из первых летных инструкторов 
у Токтара Аубакирова, его жизнь 
на протяжении более полувека 
связана с Карагандинским аэро-
клубом. Он – мастер парашютно-
го спорта, пилот 1-го класса, за 
его плечами почти 1200 прыжков 
(1199 – скромно уточняет он) и 
почти 17 тысяч часов налета. За 
долгую практику подготовил ты-
сячи десантников, курсантов-пи-
лотов, спортсменов-парашюти-
стов, а также 18 мастеров спорта. 
Карагандинец многие годы рабо-
тал пилотом гражданской авиа-
ции в «Аэрофлоте», а также в До-
бровольном обществе содействия 
армии, авиации и флоту (ДОСА-

АФ) СССР и дважды награжден 
орденом «Знак Почета».

На счету Вероники Павловны 
– порядка 900 прыжков, а также 
24 года работы бортпроводницей. 
«Мы отмечаем много праздников 
– День авиации и космонавтики, 
День гражданской авиации, День 
парашютиста», – смеются супру-
ги. Свой крайний парашютный 
прыжок Виктор Иванович и Ве-
роника Павловна совершили в 
2011 году. Ему тогда исполнилось 
68 лет, ей – 65.

– Сегодня мы познакомились с 
замечательными людьми, энту-

зиастами своего дела, вся жизнь 
которых связана с небом, с кос-
монавтикой. Большой интерес 
представляют экспонаты школь-
ного музея, в котором представ-
лены личные вещи казахстан-
ских и российских космонавтов. 
Есть макеты пилотируемых кос-
мических аппаратов, созданные 
руками детей, многочисленная 
литература о покорителях орби-
ты. Примечательно, что первый 
казахстанский космонавт и воен-
ный летчик Токтар Онгарбаевич 
Аубакиров летал на перехватчи-
ке МиГ-31, аналогичная техника 

ранее состояла на вооружении 
нашей авиабазы. Сейчас мы ос-
воили современные истребите-
ли поколения 4++, обладающие 
сверхманевренностью и имею-
щие грозное управляемое воору-
жение. Можно сказать, сбылись 
наши детские мечты, связанные 
с покорением неба. Хотелось бы 
пожелать нынешним школьни-
кам, чтобы они хорошо учились, 
не боялись мечтать, осваивали 
выбранные профессии и стре-
мились к достижению постав-
ленной цели, – сказали военные 
летчики Жарас Нурланулы и 
Жандос Онлас.

Фото Асета КОБАСОВА

ДЕНЬ АВИАЦИИ И КОСМОНАВТИКИ

Крылатые судьбы
Школьники встретились с ветеранами и нынешними покорителями неба

– СЕГОДНЯ МЫ ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
С ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫМИ ЛЮДЬМИ, ЭНТУЗИАСТАМИ 
СВОЕГО ДЕЛА, ВСЯ ЖИЗНЬ КОТОРЫХ СВЯЗАНА 
С НЕБОМ, С КОСМОНАВТИКОЙ.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В преддверии Дня авиации и космонавтики гостями 
учащихся общеобразовательной школы № 6 стали 
военные летчики Карагандинской авиабазы имени 
Героя Советского Союза Нуркена Абдирова, племянник 
Токтара Аубакирова, а также «крылатая супружеская чета» 
Журавлевых, про которых можно сказать, что их породнило 
само небо. Примечательно, что встреча проходила в 
стенах уникального музея, создателем которого является 
заслуженный педагог и популяризатор достижений 
отечественных орбитальных первопроходцев Магрифа 
Карибекова.
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Карагандинцы наверняка 
помнят нашумевшую 
финансовую пирамиду 
«Optovka», жертвами 
которой стали около 
полутора тысяч 
вкладчиков из шахтерской 
столицы, Темиртау и 
Астаны. Общая сумма 
ущерба, нанесенного 
доверчивым гражданам, 
составила порядка 
трех миллиардов 
тенге. Расследование 
этого уголовного дела 
стало одним из самых 
запомнившихся в карьере 
Радика Хасенова.

Говорят, профессия накладыва-
ет отпечаток на человека, и, глядя 
на нашего собеседника, с этим хо-
чешь согласиться. Современные 
следователи отнюдь не похожи 
на Шерлока Холмса, сейчас они 
носят деловые костюмы, ездят 
на совещания и заслушивают до-
клады подчиненных по телефону. 
Спокойный, но в то же время про-
низывающий взгляд, офицерская 
выправка, короткие экономные 
фразы – сразу видишь перед со-
бой профессионала из правоохра-
нительных структур. Здесь особо 
ценят, пожалуй, самый главный 
ресурс полицейского – время, ко-
торое всегда поджимает. Каждое 
правонарушение должно быть 
раскрыто в срок, утверждает Ра-
дик Оралович, который в настоя-
щее время является заместителем 
начальника управления полиции 
Караганды по следствию.

В этой должности он служит 
с 2020 года. До этого окончил 
юридический факультет Караган-

динского государственного уни-
верситета имени Е.А. Букетова, в 
2008 году начал работать в Вос-
точном отделе полиции Темиртау. 
Здесь же стал старшим следова-
телем, заместителем начальника 
следственного отделения. С 2012-
го по 2017 год был начальником 
отделения по раскрытию престу-
плений против собственности в 
управлении полиции г. Караган-
ды, заместителем начальника 
управления полиции г. Шахтин-
ска.

– В значительной степени мой 
жизненный выбор был связан с 
тем, что ряд моих родственни-
ков, в том числе и брат, служат в 
органах внутренних дел, поэто-
му эта профессия была интерес-
на мне с раннего возраста. При 
этом всегда хотел быть именно 
следователем, то есть по другим 
видам и направлениям право-
охранительной деятельности я, 
собственно, и не работал. Дело 
в том, что следователя отличает 
творческий подход к делу, необ-
ходимо уметь грамотно и крити-
чески мыслить, анализировать, 
доказывать, делать соответствую-
щие выводы. При всем этом быть 
тонким психологом, ведь в про-
цессе расследования различных 
дел следователь сталкивается с 
самыми разными категориями 
людей, начиная от профессоров, 
людей с высшим образованием, и 
заканчивая маргиналами, а также 
с людьми, которым очень сложно 
передать свои мысли. Очень мно-
го тонкостей, нюансов, которые 
приходится учитывать, – расска-
зывает Р. Хасенов.

По его словам, одним из самых 
запоминающихся расследований 
в его практике стало дело о фи-
нансовой пирамиде «Optovka». 

Напомним, ее основали в Кара-
ганде в сентябре 2016 года. По 
материалам дела, которые состав-
ляют более 130 томов, предпри-
имчивой жительнице Караганды 
Елене Колесниковой за 4 месяца 
удалось собрать с вкладчиков око-
ло трех миллиардов тенге. Людям 
обещали за хорошее вознаграж-
дение – до 50% в месяц – вложить 
средства в выгодный бизнес по 
продаже посуды, стройматериа-
лов, по ремонту квартир. Однако 
на деле вышло иначе. Как удалось 
доказать следствию, никакими 
производствами и компаниями 
«Optovka» не владела. И высокие 
проценты предпринимательница 

выплачивала за счет финансовых 
поступлений новых вкладчиков. 
Свои деньги в пирамиду принес-
ли около 1,5 тысячи человек. 

На момент ареста на счетах 
компании был всего 121 миллион 
тенге. За подсудимой и ее близки-
ми числились четыре автомаши-
ны и две квартиры. Кроме того, 
следствию удалось найти склад 
нержавеющей посуды. Согласно 
приговору суда основательницу 
пирамиды Елену Колесникову 
осудили на четыре с половиной 
года лишения свободы (с учетом 
действовавшего тогда акта об ам-
нистии) с конфискацией имуще-
ства и запретом заниматься пред-

принимательской деятельностью.
Другим крупным делом в 2021 

году стало расследование в отно-
шении крупной транснациональ-
ной преступной группировки, 
которая занималась торговлей 
наркотиками. Злоумышленники 
тщательно конспирировались, 
на контакт выходили только с 
использованием современных 
мессенджеров, защищенных на-
дежными методами шифрования. 
Они думали, что их невозможно 
отследить. Тогда в Карагандин-
ской области была создана специ-
альная следственно-оперативная 
группа. По результатам длитель-
ной разработки при содействии 
департамента по противодей-
ствию наркопреступности МВД 
РК были задержаны более 10 
человек, причастных к созданию 
ряда нарколабораторий.

– В ходе расследования уго-
ловного дела было установлено, 
что организаторы данных лабо-
раторий, находясь за пределами 
Казахстана, занимались изготов-
лением, хранением, перевозкой и 
сбытом психотропных веществ на 
территории нашего государства, 
Российской Федерации, стран 
СНГ и дальнего зарубежья. Ку-
раторы транснациональной ОПГ 
организовали канал поставки 
психотропного вещества в жид-
ком виде, оно транспортирова-
лось через логистические фирмы 
под видом автомобильных масел 
и запчастей, алкогольных напит-
ков, внутри бытовых предметов, 
в масляных радиаторах и огнету-

шителях. Общее количество изъ-
ятых в сухом и жидком виде син-
тетических наркотиков составило 
более 70 кг готового вещества 
и более 3,5 тонны прекурсоров. 
Шестерым участникам ОПГ было 
назначено наказание свыше 15 
лет лишения свободы. Это была 
крупная победа правоохранитель-
ных структур, поскольку, повто-
рюсь, отследить их было сложно, 
но мы справились, – вспоминает 
Радик Оралович.

По его словам, каждое дело – 
это новый опыт, который берется 
на вооружение. 

– Смотришь на потерпевших, 
смотришь на обвиняемых и ви-
дишь ситуацию со стороны, потом 
изнутри, постепенно делаешь для 
себя выводы. Каждое преступле-
ние – это переживание, особенно 
когда зло совершается в отноше-
нии детей. Безусловно, азарт, ин-
терес и творчество при расследо-
вании должны быть обязательно. 
Однако нельзя забывать, что в 
самом по себе преступлении, осо-
бенно со спецификой категорий 
уголовных дел, хорошего ничего 
нет. Мне бы хотелось, чтобы моя 
профессия – при всем уважении к 
ней – становилась менее востре-
бованной. Чтобы преступность 
сходила на нет, а люди начали 
по-другому относиться друг к 
другу, – рассуждает заместитель 
начальника управления полиции 
Караганды по следствию.

Шестого апреля сотрудники 
следственных подразделений ор-
ганов внутренних дел отметили 
свой профессиональный празд-
ник. А еще в этом году отече-
ственной следственной службе 
исполняется 60 лет. К юбилей-
ной дате в управлении полиции 
областного центра подошли со 
следующими результатами: за 
первый квартал 2023 года подраз-
делениями следствия и дознания 
было закончено почти полторы 
тысячи уголовных дел, направле-
но в суд 386 уголовных дел, фак-
тов нарушения конституционных 
прав граждан допущено не было.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

С той и другой стороны
Следователь должен уметь грамотно и критически мыслить, анализировать, доказывать 

– МНЕ БЫ ХОТЕЛОСЬ, 
ЧТОБЫ МОЯ ПРОФЕССИЯ 
– ПРИ ВСЕМ УВАЖЕНИИ 
К НЕЙ – СТАНОВИЛАСЬ 
МЕНЕЕ ВОСТРЕБОВАННОЙ. 
ЧТОБЫ ПРЕСТУПНОСТЬ 
СХОДИЛА НА НЕТ, А ЛЮДИ 
НАЧАЛИ ПО-ДРУГОМУ 
ОТНОСИТЬСЯ ДРУГ 
К ДРУГУ.

Светлана СВИЧ

Еще один педагог из Шахтинска 
решила начать свое дело 
благодаря поддержке, 
предоставляемой государством. 
На грант акима Карагандинской 
области Мария Жетенева 
открыла в родном городе 
кабинет психологической 
помощи для взрослых и детей. 
И мечтает со временем 
расширить его до центра.

Мария работает педагогом-психоло-
гом в общеобразовательной школе № 7 
Шахтинска. Шесть лет она занимается 
с детьми и общается с их родителями, 
но все это время ее не оставляла идея 
открыть собственное дело. Над тем, 
какую нишу занять, долго думать не 
пришлось: начинающая бизнес-вумен 
решила использовать свою специаль-
ность, чтобы помогать людям и одно-
временно зарабатывать на жизнь.

– В настоящее время услуги психо-
логов становятся все более востребо-
ванными, – рассказывает она. – Люди 
поняли, что со многими проблемами 
нельзя бороться в одиночку, и осозна-
ли необходимость обращения к специ-
алистам. Наша полная стрессов жизнь 
часто приводит людей к внутреннему 
дискомфорту, неудовлетворенности со-
бой и окружающей их действительно-
стью. Преодолеть подобное состояние 
и найти решение проблемы может по-
мочь психолог. Насколько я знаю, у нас 
не было кабинета психологической по-
мощи населению, поэтому его появле-
ние для нашего города и прилегающих 
к нему поселков на сегодняшний день 
актуально.

Педагог призналась, что о грантах 
на развитие и поддержку молодеж-
ного предпринимательства она часто 
слышала от друзей. Несколько знако-

мых уже воспользовались разными 
программами и успели запустить соб-
ственный бизнес. Поэтому жительни-
ца Шахтинска решила не упускать та-
кую возможность и подала документы 
на получение гранта акима Караган-
динской области. Развитие предприни-
мательских инициатив – очень важная 
задача, которая стоит перед руковод-
ством областей и городов. Только за 
последние три года молодым людям 
нашего региона, желающим начать 
свой бизнес, было выделено 700 мил-
лионов тенге. В минувшем году грант 
акима области был увеличен вдвое и 
составил два миллиона тенге. Среди 
основных направлений для бизнеса 
превалировали производство, образо-
вание, различные услуги и туризм. Це-
левое использование средств в течение 
трех лет контролируется специальной 
комиссией. Кроме того, впервые пре-
тендентов начали обучать основам 
бизнеса. Так как выяснилось, что еже-
годно грантополучатели сталкивались 
с проблемой правильной налоговой 
отчетности. Поэтому специально для 
них пригласили опытных профессио-

нальных тренеров в сфере бухгалтер-
ского и налогового учета. Из более чем 
300 желающих отобрали 100 человек, 
которых обучили ведению документа-
ции, а потом одобрили 50 лучших про-
ектов. Среди них – и кабинет психоло-
гической помощи в Шахтинске. 

– Это мой первый опыт участия в 
подобной программе, поэтому очень 
волновалась, – продолжает М. Жете-
нева. – Обязательным условием было 
предоставление бизнес-плана. Его со-
ставление казалось мне чем-то очень 
сложным и даже невозможным. Но 
как только я с помощью интернет-ре-
сурсов изучила, как это все состав-
ляется, задача перестала казаться не-
возможной. Очень понравилось, что 
результаты каждого этапа конкурса 
были вовремя представлены и в целом 
все было прозрачно. После обучения 
на курсе «Частный предприниматель: 
бухгалтерский учет и налоги», кото-
рое проводилось руководителем ТОО 
«Оразбай консалтинг», нам выдали 
сертификат, а также документ на бес-
платную консультацию по возникаю-
щим вопросам. Далее мы защищали 

свои проекты на платформе ZOOM, и 
мой был поддержан членами конкурс-
ной комиссии. Я всегда говорю: если 
есть возможность – надо ею обязатель-
но воспользоваться. Очень рада, что у 
начинающих, молодых предпринима-
телей есть шанс получить такую ве-
сомую поддержку от государства. С ее 
помощью воплотить мою бизнес-идею 
в жизнь получилось легче и быстрее. 

Спустя три месяца после получения 
гранта в шахтерском городе открыл-
ся уютный, оборудованный кабинет 
психологической помощи населению 
«Инсайт». Все, что там есть, приоб-
ретено на грантовые средства: мебель, 
компьютер, проектор, экран для про-
ектора, оплачено несколько месяцев 
аренды помещения. Также частично 
приобретен рабочий инструментарий: 
картотека психолога, метафорические 
ассоциативные карты на разную тема-
тику, книги. Психолог на этом не оста-
навливается и планирует постоянно 
пополнять свои рабочие инструменты 
– трансформационными играми, посо-
биями, карточками. Основные услуги 
кабинета – индивидуальные консуль-
тации со взрослыми, подростками 
и детьми, семейные консультации, 
адаптационные занятия с дошколята-
ми перед первым классом, семинары, 
тренинги и мастер-классы. К психоло-
гу можно обратиться, если есть труд-
ности в отношениях, с поиском себя, 
в карьере, проблемы с самооценкой, 
беспокоят тревоги и страхи, а также 
выгорание. 

– На данный момент у меня полу-
чается совмещать работу педагога и 
частную практику, так что пока ухо-
дить из школы не собираюсь. Запро-
сов поступает достаточно много, ду-
маю, что в скором будущем я выйду на 
хорошую прибыль. Пока веду прием 
самостоятельно, но дальше планирую 
работать в команде коллег-профес-
сионалов и построить Центр психо-
логической помощи. Возможно, буду 
участвовать в конкурсах на получение 
гранта еще, но и собственные средства 
нужно будет вкладывать. Мыслей и 
планов очень много, главное, чтобы 
все получилось реализовать, – призна-
лась Мария.

г. Шахтинск

Психология успеха

Карагандинский медик активно участвовал 
в развитии перспективного направления – хи-
рургической лимфологии, разрабатывал новые 
варианты дермолипофасцэктомии – удаления из-
мененной кожи вместе с подкожной клетчаткой, 
например при опухолях. А также изучал хирур-
гическое лечение хронического остеомиелита. 
За 15 лет плодотворной трудовой деятельности 
профессор успел подготовить 67 печатных работ, 
учебные пособия для студентов медицинских ву-
зов, монографии, получить 12 патентов РК. Он 
был одним из ярких, талантливых учеников зна-
менитого профессора С.В. Лохвицкого. Габдул-
мажит Мамалинов ушел в самом расцвете кли-
нической и научно-педагогической деятельности 
– ему было всего 37 лет.

Во время конференции хирурги провели ма-
стер-класс, прошли постерная сессия молодых 
ученых, олимпиада по хирургии среди студентов 
4-5 курсов. А также выставка научных изданий и 
монографий, медицинского оборудования ведущих 
изготовителей и фармацевтических компаний.

Мастер-класс прошел на базе университетской 
клиники. Оперирующая бригада, в состав которой 
вошли профессор Н. Абатов и заведующий хирур-
гическим блоком профессор Р. Бадыров, проде-
монстрировала лечение камней в желчном пузы-
ре. Заболевание осложнялось миграцией камней в 
главный желчный проток, что вызывало у паци-
ентки сильные боли и изменения в анализе крови. 
В ходе операции врачи поделились с коллегами 
своим опытом лечения, рассказали о технических 
особенностях выбранного метода. Данный вид 
операции через проколы, без больших разрезов, 
предоставляет хорошую видимость врачу, снижа-
ет боль пациенту, позволяет ему быстрее восста-
новиться и сокращает период реабилитации.

Соб. инф.

Наследие 
доктора

В Медицинском университете 
Караганды прошла Международная 
научно-практическая конференция 
«Инновации в хирургии XXI века», 
посвященная памяти профессора 
Габдулмажита Мамалинова. 
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ХАБАРЛАНДЫРУ
ЖШС «Қарағанды Су» ҚР Экологи-

ялық кодексінің 96 бабының талаптары-
на сəйкес, 15.05.2023 ж. сағат 16:00-да 
Қарағанды облысы, Қарағанды каласы, 
Пригородная көшесі, 2в мекен-жайы 
бойынша ЖШС «Қарағанды Су» мате-
риалдары бойынша экологиялық рұқсат 
алуына мəжіліс залында ашық жиналыс 
нысанында қоғамдық тыңдау өтетіні 
туралы хабарлайды.

Жобалық құжаттама пакетімен 
ecoportal.kz. танысуға болады. Барлық 
ескертулер мен ұсыныстар ecoportal.kz, 
қоғамдық тыңдаулар өткізілетін күнге 
дейін 3 жұмыс күнінен кешіктірілмей 
қабылданады.

 Төтенше жағдай жəне шектеу 
іс-шаралары, оның ішінде карантин, 
əлеуметтік, табиғи, техногендік сипат-
тағы төтенше жағдайлар жүргізілген 
жағдайда қоғамдық тыңдаулар онлайн 
режимде өткізіледі. Бейнеконферен-
цбайланыс арқылы қоғамдық отыры-
старға ғатысу үшін төмендегі сілтеме 
бойынша өтініз: https://us05web.zoom.
us/j/3891176172?pwd=YTFEU09DZC8
3eFNYTVhHYmhJa05OQT09 Конфе-
ренция идентификаторы: 389 117 6172, 
құпиясөз: j1FTJm.

Жоспарланған іс-əрекеттің баста-
машысы: ЖШС «Қарағанды Су», Қа-
рағанды қ., Привокзальная к., 5, БСН 
040640005089, тел./факс: 87212561914. 
Өкіл: Конысбекова Г.М., 87212561824, 
87015205262, g.konisbekova@kar-su.kz.

Жобаны əзірлеуші: ЖК 
«EcoConsulting», Қарағанды қ., 
Бұқар-жырау д., 76, ЖСН 840212450595. 
Өкіл: Сапарова А.К., тел.: 87012274191, 
zhumukova84@bk.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «Қарағанды Су» в соответствии 

с требованиями ст. 96 Экологического 
кодекса РК сообщает, что 15.05.2023 г. 
в 16:00 по адресу: Карагандинская об-
ласть, г. Караганда, ул. Пригородная, 2в, 
в актовом зале состоятся общественные 
слушания в форме открытого собрания 
по материалам для получения экологи-
ческого разрешения на воздействие для 
ТОО «Қарағанды Су».

С пакетом проектной документации 
можно ознакомиться на сайте ecoportal.
kz. Все замечания и предложения при-
нимаются в срок не позднее 3-х рабочих 
дней до даты проведения обществен-
ных слушаний на портале ecoportal.kz.

В случае введения чрезвычайного 
положения и ограничительных меро-
приятий, в том числе карантина, обще-
ственные слушания проводятся в он-
лайн-режиме. Для участия в слушаниях 
в форме открытых собраний посред-
ством видеоконференцсвязи необходи-
мо пройти по указанной ссылке: https://
us05web.zoom.us/j/3891176172?pwd=
YTFEU09DZC83eFNYTVhHYmhJa05
OQT09  Идентификатор конференции: 
389 117 6172, пароль: j1FTJm.

Инициатор намечаемой дея-
тельности: ТОО «Қарағанды Су», 
г. Караганда, ул. Привокзальная, 
5, БИН 040640005089, тел./факс: 
87212561914. Представитель: Конысбе-
кова Г.М., 87212561824, 87015205262, 
g.konisbekova@kar-su.kz.

Разработчик проекта: ИП 
«EcoConsulting», г. Караганда, пр. Бу-
хар-жырау, 76, ИИН 840212450595. 
Представитель: Сапарова А.К., тел.: 
87012274191, zhumukova84@bk.ru.     № 200

После смерти Черномордовой Екатерины Михайловны, умершей 
02.11.2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Мухамедиевой Сандугаш Кай-
ыровне по адресу: г. Караганда ул. Камали Дүйсембекова, дом № 4, 
н.п. 1 . Тел.: 8 7012557295.            № 204

Светлана СВИЧ

В Карагандинской области 
наблюдается резкий рост 
случаев заболевания вирусным 
гепатитом А. За два последних 
месяца показатели увеличились 
в четыре с половиной раза. Если 
в прошлом году в этот период 
заболели всего пять человек, то в 
нынешнем – уже 27. Почти треть 
пациентов составляют дети до 14 
лет.

Кроме того, медики зарегистрировали 
два случая острых гепатитов В и С, тог-
да как в начале 2022 года таких больных 
не было. Как рассказала врач-инфекцио-
нист поликлиники № 3 Караганды Айжан 
Иманова, вирус гепатита А передается 
в основном фекально-оральным путем. 
Источниками заражения обычно становят-
ся загрязненная вода, немытые продукты и 
руки. Чаще всего этим видом вируса зара-
жаются дети, причем преимущественно в 
холодный сезон – с сентября по декабрь, а 
также молодежь от 15 до 29 лет. 

– Инкубационный период вирусного 
гепатита А составляет 7-35 дней, ино-
гда до 50 дней, – рассказывает инфек-
ционист. – Первые клинические прояв-
ления могут быть похожими на грипп 
и ОРВИ: повышение температуры, сла-
бость, недомогание. Позже дополни-
тельно появляются нарушение аппети-
та, тошнота, рвота, боли в животе. Еще 
через некоторое время заболевание мо-
жет перейти в стадию, когда поражают-
ся печень и селезенка: кожные покровы 
и глазные склеры желтеют, происходит 

нарушение обмена веществ. По этим 
проявлениям, а также обязательным 
лабораторным данным мы выставляем 
диагноз. Даже если гепатит А прохо-
дит у пациента в острой форме, то он 
никогда не переходит в хроническую в 
отличие от гепатитов В и С, и при пра-
вильном подходе мы всегда добиваемся 
выздоровления. Легкую степень забо-
левания можно лечить амбулаторно в 
домашних условиях, так как противо-
вирусной терапии как таковой не суще-
ствует – все препараты только облегча-

ют симптомы, снижают интоксикацию 
и повышают иммунитет. Пациентами 
со средней и тяжелой формой занима-
ются в условиях стационара. 

Кроме того, в очаге заболевания про-
водятся меры профилактики. Весь инку-
бационный период участковая медсестра 
поликлиники по месту прикрепления 
ежедневно осматривает всех контакт-
ных лиц, а терапевт приходит каждые 
три дня. Если в семье есть дети, не по-
лучившие прививки от гепатита, то им 
обязательно проводят вакцинацию. По-
сле выздоровления медики еще три ме-
сяца наблюдают за переболевшими. Пе-
риодически они сдают анализы, делают 
печеночные пробы, держат специальную 
диету и избегают физических нагрузок. 
Кстати, заболеть гепатитом повторно не-
возможно – антитела вырабатываются на 
всю оставшуюся жизнь.

– Вирусы гепатита передаются раз-
ными путями: гепатиты А и Е – через 
загрязненные пищевые продукты, воду, 
предметы обихода; гепатиты В и С – че-
рез кровь и другие жидкости организма, 
– пояснила заместитель руководителя де-
партамента санитарно-эпидемиологиче-
ского контроля Карагандинской области 
Гульжан Байгутанова. – Чтобы избежать 
заболевания, следует неукоснительно 
соблюдать меры профилактики. Самый 
надежный из них – вакцинация. Против 
вирусного гепатита А прививаются дети, 
достигшие двух лет, и ранее не приви-
тые до 14 лет. Полный курс вакцинации 
состоит из двух инъекций с интервалом 
в полгода. Против вирусного гепати-
та В прививаются дети на первом году 
жизни (чаще всего прямо в роддоме) с 
ревакцинацией через один и пять меся-
цев. Кроме того, вакцинация делается 

контактным лицам в очагах заболевания, 
медицинским работникам, студентам, ре-
ципиентам крови, впервые выявленным 
ВИЧ-инфицированным, лицам, подле-
жащим гемодиализу и трансплантации 
тканей или органов. А также онкогема-
тологическим больным и пациентам, по-
лучающим иммуносупрессивные препа-
раты.

Чтобы не подхватить гепатиты А и Е, 
необходимо соблюдать личную гигиену, 
употреблять бутилированную или кипя-
ченую воду, тщательно мыть овощи и 
фрукты. Чтобы избежать гепатитов В и 
С, нужно помнить о защищенном сексе, 
исключить употребление наркотиков, 
а пирсинг, татуировки, маникюр и пе-
дикюр делать только в лицензированных 
заведениях.

Департаментом санэпидконтроля для 
поддержания стабильной ситуации и 
недопущения вспышки гепатита А раз-
работан и утвержден комплексный план 
по профилактике данного заболевания. 
Еженедельно проводится мониторинг 
эпидситуации с анализом данных лабо-
раторного контроля санитарно-бакте-
риологического фона, качества питье-
вой воды, подаваемой населению. По 
каждому случаю вирусных гепатитов 
проводится эпидемиологическое рас-
следование очагов с установлением 
круга контактных лиц, определением их 
прививочного статуса, с лабораторным 
исследованием питьевой воды и прове-
дением заключительной дезинфекции 
в очагах, в том числе домашних после 
изоляции больного. Ведется контроль 
проведения медицинского наблюдения 
за контактными и вакцинации по эпи-
демиологическим показаниям подлежа-
щих лиц.

Не допустить вспышки

Специалисты РГКП «ПО Охотзоо-
пром» предостерегают жителей Кара-
гандинской области: того, кто преступит 
закон, ждут большие штрафы и сроки.

– Незаконные добыча, уничтожение 
сайгака, а также его приобретение, хра-
нение, сбыт, ввоз, вывоз, пересылка, 
перевозка наказываются ограничением 
либо лишением свободы на срок от 3 
до 5 лет с конфискацией имущества. В 
определенных случаях предусмотрены 
штрафы, которые могут составлять сум-
му свыше 7,5 миллиона тенге, – пояснил 
на брифинге Региональной службы ком-
муникаций руководитель центрально-
го регионального филиала РГКП «ПО 
Охотзоопром» Шындос Омаров.

Отметим, запрет на отстрел сайги 
продлен до конца 2024 года. В Красную 
книгу такое животное не занесено, а по-
тому на него в течение многих лет велась 
охота. В начале 90-х по всей стране этих 
парнокопытных насчитывалось не более 
двух тысяч. Их количество увеличива-
лось постепенно в течение последних 10 
лет. 

– В Казахстане водится три попу-
ляции сайги: уральская, устюртская и 
бетпакдалинская. Последняя обитает в 

нескольких областях: Карагандинской, 
Акмолинской, Улытау, Павлодарской, 
Костанайской. На сегодняшний день 
бетпакдалинской антилопы насчитыва-
ется около 500 тысяч голов. В целом по 
республике численность сайги составля-
ет более 1 миллиона. Приросту поспо-
собствовали запрет на отстрел сайгаков, 
пользование их частями и дериватами на 
всей территории страны, который ввели 
в 2015 году. Это обстоятельство вкупе 
с ужесточением наказания и привело к 
росту поголовья, – рассказал Абзал Бал-
табаев, руководитель Карагандинской 
областной территориальной инспекции 
лесного хозяйства и животного мира. 

К слову, бетпакдалинскую популяцию 
в нашем регионе охраняют инспекторы 
РГКП «ПО Охотзоопром», местная по-
лицейская служба, егерский состав при-
родопользователей. Работа эта идет кру-
глогодично. Применяется как наземный, 
так и воздушный транспорт. Под при-
стальным вниманием места окота, гона, 
зимовок, пути миграции. 

– Чтобы сайга могла спокойно мигри-
ровать, ей для этого необходимо соз-
давать условия. К примеру, животным 
нужно переходить трассу. Для этого 

предназначены специальные экодуки. Но 
у нас они небольших размеров. А сайга 
пуглива и не полезет в то пространство, 
где даже сельхозживотные проходят с 
трудом. Поэтому у них два выхода: или 
идти назад, или выскакивать на дорогу, – 
говорит Шындос Омаров. 

Есть и другая проблема: из-за развития 
инфраструктуры сокращаются привыч-
ные пути миграции. Например, в области 
Улытау погибло 60 голов, потому что жи-
вотные не успели вовремя перекочевать.

– Это были рогачи после гона в дека-

бре. Тогда прошла оттепель, а после уда-
рили сильные морозы и начались бура-
ны. Сайгаки там попали в ловушку. Тем 
более они были ослаблены, уже не могли 
кормиться. Если говорить о Карагандин-
ской области, то здесь погибло около 250 
сайгаков. В процентном соотношении та-
кой падеж – это норма, – сообщил Абзал 
Балтабаев. 

Мешают животным и сетки вдоль же-
лезных дорог в сельской местности. Их 
установили по просьбам жителей, что-
бы скот не попадал под колеса поезда, 

не создавая тем самым аварийную си-
туацию. По словам специалистов, из-за 
этих ограждений сайга не может пройти 
и остается в этой местности, что может 
вызвать соблазн у некоторых сельчан – 
подстрелить животное. Чтобы решить 
эту проблему, инспекторы РГКП «ПО 
Охотзоопром» обратились в КТЖ: в пе-
риод миграции сетки открывают. 

 – В центральном региональном фи-
лиале РГКП «ПО Охотзоопром» у нас 5 
опорных пунктов, 10 мобильных групп, в 
каждой – по 6 человек. Патрулируем ме-
ста обитания животных. Мы хорошо ос-
нащены. Сейчас, как полицейские, носим 
видеожетоны, планшеты, с них информа-
цию в единую базу отправляем. Спец-
средства у нас имеются: GPS-треккеры, 
бронежилеты, наручники, дубинки. Для 
охраны сайгаков используем вертолеты, 
самолеты, закуплены дроны, – сообщает 
Ш. Омаров.

По его словам, сайга является нацио-
нальным брендом. Восстановление их 
численности – большое достижение. 
95% мировой популяции этих парноко-
пытных сосредоточено именно в Казах-
стане. Небольшое их количество обитает 
в России и Монголии. Сохранить таких 
животных – общая задача. Поэтому сре-
ди населения ведется агитационная ра-
бота. Также в регионах проводится ши-
рокомасштабная природоохранная акция 
«Сайгак». К примеру, в области Улытау 
она пройдет с 15 апреля по 15 мая. В ней 
задействуют сотрудников Улытауской 
областной территориальной инспекции 
лесного хозяйства и животного мира, 
РГКП «ПО Охотзоопром», специалистов 
управления природных ресурсов и регу-
лирования природопользования, право-
охранительные органы.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Возвращение антилопы
Важно уберечь казахстанский бренд
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Даже если человек не отстреливал сайгаков, но нашел их рога и держит 
у себя дома, то его по закону ждет наказание. Хранение дериватов также 
запрещено. 

95% МИРОВОЙ 
ПОПУЛЯЦИИ ЭТИХ 
ПАРНОКОПЫТНЫХ 
СОСРЕДОТОЧЕНО 
ИМЕННО В 
КАЗАХСТАНЕ. 
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Министерства информации 
и коммуникаций РК

Перед показом картины в ки-
нотеатре «Сарыжайлау» прошла 
пресс-конференция, где с жур-
налистами пообщались режис-
сер фильма Бекарыс Елубаев, 
актер Карагандинского казах-
ского драмтеатра имени Сакена 
Сейфуллина Кайрат Кемалов, 
исполнивший главную роль 
в фильме, заместитель главы 
управления культуры, архивов и 
документации Ерлан Нельдыба-
ев и актер Айдар Асарбай. Как 
рассказал режиссер Б. Елубаев, 
картина снята по госзаказу Ми-
нистерства культуры и спорта 
РК при содействии Государ-
ственного центра поддержки 
национального кино. Съемки 
проходили в основном в Ман-
гистауской области и частич-
но в Алматинской. Они заняли 
полтора месяца, и год ушел на 
монтаж. С 30 марта начался про-

кат фильма в сети кинотеатров 
Kinoplexx.

Актер К. Кемалов отметил, что 
«Сарыжайлау» – единственный 
кинотеатр не только в Караган-
де, но и во всем Казахстане, пре-
доставивший возможность бес-
платно посмотреть картину всем 
желающим. И поблагодарил за 
это областной департамент куль-
туры, архивов и документации. 
Сценарий кинокартины написан 
по известному одноименному 
роману казахского писателя и ки-
нодраматурга Смагула Елубаева, 
отца режиссера. Лента раскрывает 
трагедию казахского народа через 
историю одной семьи. В осно-
ву книги, а затем и фильма легли 
ужасные испытания, пережитые 
родным аулом автора романа в 
30-е годы прошлого века. Глава 
рода Пахреддин би, после того как 
голощекинская власть отобрала у 

него весь скот, ради спасения лю-
дей решает уйти к каракалпакско-
му городу Кунграду через пески 
Туркмении. И люди, бросив юрты 
и нажитое, пешком отправляются 
в неизвестность...

Картина психологически тяже-
ла для просмотра. Но с первых 
кадров завораживает и заставля-
ет смотреть до конца. Несмотря 
на неспешное повествование, ни 
в одном моменте не возникает 
ощущения затянутости. Работа 
оператора не уступает по уров-
ню мастерам с мировым именем 
– панорамы казахских степей и 
барханов сняты великолепно. 
Костюмы и интерьеры не созда-
ют впечатления искусственно-
сти. А наоборот, максимально 
приближены к тому, что мы зна-
ем об укладе казахов того време-
ни. Музыкальное сопровождение 
тоже на высоте – звучание ка-

захских национальных инстру-
ментов погружает в атмосферу 
казахского быта. 

Главную роль Пахреддина би 
сыграл Кайрат Кемалов – артист 
Казахского драматического теа-

тра имени Сакена Сейфуллина, 
заслуженный деятель Казахстана. 
В прошлом году актер получил 
за свою работу приз «За лучшую 

мужскую роль» на международ-
ном кинофестивале тюркского 
мира «Коркыт Ата» в Турции.

Рабига САДВАКАСОВА

В 5-м туре чемпионата 
Казахстана в Премьер-
лиге «горняки» на выезде 
встречались с «Кайсаром», 
вновь потерпев неудачу 
со счетом 1:2. Это уже 
четвертое поражение 
нашей команды в 
нынешнем сезоне.

Первые игры в чемпионатах 
страны футболисты Караганды 
и Кызылорды провели во второй 
лиге в 1974 году, «горняки» дваж-
ды переиграли своих оппонен-
тов с одинаковым счетом – 2:1. 
В нынешнем сезоне «Кайсар», 
возвратившийся в Премьер-лигу, 
возглавил главный тренер Виктор 
Кумыков, хорошо известный ка-
рагандинским любителям футбо-
ла. Под его руководством «Шах-
тер» дважды в 2011-2012 годах 
становился чемпионом Казахста-
на, завоевывал Кубок и Суперку-
бок страны. 

В начале матча уже на 3-й 
минуте гости повели в счете, 
после удара Романа Муртазае-
ва первым успел на добивание 
Иван Свиридов – 0:1. Такой не-
ожиданный поворот событий не 
выбил кызылординцев из колеи. 
Хозяева поля имели преимуще-
ство, больше владели мячом, 
создавая опасные моменты у 
ворот нашей команды. В одном 
из эпизодов лишь переклади-
на спасла ворота «Шахтера» от 
неприятностей. Дважды гостей 
на последнем рубеже спасает 
вратарь Игорь Шацкий. Но и 
он в середине первого тайма не 
смог выручить своих партнеров 
после удара легионера из Чер-
ногории Горана Милойко – 1:1. 
Перед перерывом ошибка «гор-
няков» в своей штрафной пло-
щадке позволила хозяевам поля 
провести второй мяч.

 Во второй половине встречи 
наши футболисты имели несколь-
ко хороших возможностей, чтобы 
восстановить равновесие. Запом-
нился удар в падении через себя 
Свиридова, с близкого расстоя-
ния не смог нанести точный удар 
вышедший на замену Шынгыс 
Флюк. В этом поединке отметим 
уверенную игру опытного вра-
таря хозяев поля, воспитанника 
молдавского футбола Степана 
Сикача, который сумел париро-

вать несколько опасных ударов 
карагандинцев.

Итог встречи подвел главный 
тренер «Кайсара» Виктор Кумы-
ков:

– Пропущенный гол в начале 
игры был для нас неожиданным, 
в середине первого тайма сумели 
перехватить инициативу. Было 
сложнее после перерыва, играли 
на удержание счета, действуя на 
контратаках. Соперник атаковал 
большими силами, старался за-
бить, самое главное, что мы по-
бедили. 

После пяти игр, набрав одно 
очко при разнице забитых и про-
пущенных мячей – 5:11, «Шах-
тер» опустился на 13-е место в 
турнирной таблице. Думается, в 
неудачах команды вряд ли стоит 
винить главного тренера Игоря 
Солошенко. Сейчас в команде 5-6 
игроков уровня Премьер-лиги, 
остальные – молодые ребята, ко-
торым не хватает опыта и мастер-
ства выступать на высоком уров-
не. Почему в клубе не сохранили 
лучших футболистов прошлого 
года, не усилив состав перед на-
чалом нового сезона?

В последнем туре пятую побе-
ду подряд одержал «Кызылжар», 
переиграв на своем поле с помо-
щью пенальти «Атырау», - 1:0. 
«Мактаарал» был сильнее в игре 

с «Каспием» – 3:1, два мяча в со-
ставе южан забили воспитанники 
«Шахтера» Токтар Жангылышбай 
и Жан-Али Пайруз. В остальных 
играх были зафиксированы такие 
результаты: «Окжетпес» – «Аксу» 
– 3:0, «Кайрат» – «Жетысу» – 2:3, 
«Тобол» – «Астана» – 0:1, «Орда-
басы» – «Актобе» – 1:1.

Следующий матч чемпионата 
страны «Шахтер» проведет на 
своем поле 15 апреля с командой 
«Мактаарал» из Южно-Казах-
станской области.

«Кайсар» – «Шахтер» – 2:1 
(2:1)

Голы: Свиридов 3 (0:1), Ми-
лойко 20 (1:1), Кенесбек 39 (2:1)

«Кайсар»: Сикач, Кенесбек, 
Калмуратов (Менди 71), Загре, 
Бородин, Педро, Сахалбаев (Ду-
шич 60), Милойко, Совпель, 
Алтынбеков (Приндета 72), 
Зульфикаров 

«Шахтер»: Шацкий, Савкив, 
Букорац, Толодрава, Кампо, 
Туткышев (Назымханов 59), 
Каньяс, Перцух, Муртазаев 
(Чогадзе 59), Свиридов (Флюк 
66), Галкин

Главный арбитр: Рустам 
Омаров (Алматы).

8 апреля. Кызылорда. Стади-
он им. Г. Муратбаева. 4 000 зри-
телей.

Никита ТКАЧЕНКО

Очередное достижение 
зарегистрировано на 
юношеском первенстве 
республики по шахматам 
– 1047 участников. 
Символично, что 
соревнования прошли на 
территории выставочного 
центра «Атакент» в 
Алматы. 

За последние 3-4 года уровень 
шахмат в Казахстане неизмеримо 
вырос. Недаром Международная 
федерация ФИДЕ предложила 
провести прошлогодний чемпи-
онат мира по быстрым шахма-
там в Алматы (декабрь 2022 г.), 
а финал мужского мирового пер-
венства – в Астане (апрель 2023 
г.) Именно эти города лидируют 
по шахматному потенциалу в Ка-
захстане, что наглядно показал 
и завершившийся юношеский 
чемпионат.

Карагандинская область деле-
гировала в южную столицу 38 
юных шахматистов, выступав-
ших в возрастных подгруппах 
6, 8, 10, 12, 14, 16 и 18 лет в но-
минациях «классика», «рапид» и 
«блиц». Лишь трое из них верну-
лись обратно с медалями. 

Высшую награду в блице (до 
16 лет) завоевал МФ Даниял Са-
пенов из шахматного центра «Ча-
туранга». Теперь он будет пред-

ставлять республику на мировом 
чемпионате в Грузии 5-12 июня. 
Чуть-чуть не повезло воспитан-
нице той же «Чатуранги» Альби-
не Каирбековой (до 10 лет). При 
равном количестве очков она по 
дополнительному коэффициенту 
уступила первенство в рапиде 
Алане Бериккызы из Астаны. В 
итоге Альбина довольствовалась 
«серебром». 

Щедрый урожай наград собра-
ла темиртауская десятиклассни-

ца Кристина Попандопуло. В ее 
активе сразу три медали: брон-
зовая – в классике, серебряная 
– в рапиде и такая же – в блице. 
Интересно, что в последнем виде 
она, как и Альбина Каирбекова, 
поделила первое-второе места с 
международным мастером Ксе-
нией Балабаевой из Алматы, но 
дополнительный коэффициент 
Кристины оказался ниже. 

Галимжан КУДЕРИНОВ 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Пески неизвестности

«САРЫЖАЙЛАУ» – ЕДИНСТВЕННЫЙ КИНОТЕАТР НЕ 
ТОЛЬКО В КАРАГАНДЕ, НО И ВО ВСЕМ КАЗАХСТАНЕ, 
ПРЕДОСТАВИВШИЙ ВОЗМОЖНОСТЬ БЕСПЛАТНО 
ПОСМОТРЕТЬ КАРТИНУ ВСЕМ ЖЕЛАЮЩИМ.

В Караганде состоялся премьерный показ фильма «Ақ боз үй» казахстанского режиссера 
Бекарыса Елубаева. Картина рассказывает об истории одного аула во время голодомора 
начала 30-х годов прошлого века.

ФУТБОЛ 

«Шахтер» теряет очки 

ШАХМАТЫ

Коэффициенты на вес золота

АНОНС

Управление культуры, архи-
вов и документации Караган-
динской области и ДКГ при-
глашают участвовать в нем 
всех желающих от 10 до 35 
лет, кроме лауреатов респу-
бликанских и международных 
конкурсов.

Чтобы пройти отборочный 
этап, нужно до 17 апреля ис-
полнить и записать на видео 
одну песню Ақан сері Қорам-

саұлы, заполнить анкету и от-
править на электронную почту 
dkg.to@mail.ru. В анкете необ-
ходимо указать Ф.И.О. участ-
ника и его руководителя, кон-
тактные телефоны, название и 
авторов произведения, хроно-
метраж видео. А также прикре-
пить к письму копию удостове-
рения личности конкурсанта. 
Прошедших отбор пригласят 
во второй тур. От каждого ре-

гиона области сможет участво-
вать только один кандидат.

«Во время конкурса певцы 
должны будут исполнить не 
только произведение Ақан сері 
Қорамсаұлы, но и песню на 
свободную тему. Жюри будет 
оценивать правильное произ-
ношение текста, сценическую 
одежду, мастерство игры на 
национальном инструменте, 
диапазон голоса», – сказано в 
сообщении. Победители полу-
чат дипломы и денежные при-
зы.

Более подробная информа-
ция по телефонам: 8 (7212) 41-
18-01, 41-27-26, +7 702 164-81-
87, +7 707 121-83-99 и +7 708 
294-15-36.

Соб. инф.

24 апреля в Караганде во Дворце культуры горняков 
состоится конкурс исполнителей традиционных песен 
«Әудем жер», посвященный 180-летию акына, певца и 
композитора Ақан сері (Ақжігіт) Қорамсаұлы. 

Приглашаем на сцену


